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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Consumo de cigarros y chatarra no cede 
Pese a los esfuerzos del gobierno por reducir la compra de productos que dañan la salud, la 
recaudación por el impuesto que se les aplica aumentó 

 
Se dispara costo de pensión para adultos mayores 
Programa presiona al sector público 

 
Implican a Calderón… pero “de oídas” 
Testifica ex Fiscal de Nayarit en juicio de García Luna 

 
Embarran a Calderón en NY y él niega todo acuerdo con el narco 
Juicio. Exfiscal nayarita confiesa que trabajaba para los Beltrán Leyva y testifica que el entonces 
presidente ordenó a García Luna y a Ney González proteger a El Chapo 

 
Proteger a El Chapo, orden de Calderón y García Luna: Veytia 
El ex presidente panista niega pactos con el cártel de Sinaloa 

 
Impone récord el comercio México-EU 
2022. El intercambio de mercancías creció 17% anual; nuestro país, segundo socio comercial de 
Estados Unidos 

 
Superávit comercial de México con Estados Unidos alcanza récord 
Llegó a 131,000 millones de dólares en el último día 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Recibirá AMLO a presidente cubano en Campeche  
https://www.reforma.com/recibira-amlo-a-presidente-cubano-en-
campeche/ar2549134?v=2 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador recibirá 
este sábado al mandatario cubano Miguel Díaz-Canel, en Campeche. 
De acuerdo con la agenda de actividades del Mandatario mexicano, el 
encuentro se llevará a cabo este próximo sábado a las 8:00 horas en la 
capital de Campeche. El motivo es comprobar juntos el avance del Tren 
Maya, para el cual se ha echado mano de balasto de origen cubano. De 
acuerdo con información oficial, se han empleado 20 mil toneladas de 
piedra importada de Cuba. Los mandatarios se han encontrado en cuatro 
ocasiones, tres en México y una en Cuba, por lo que sería el quinto encuentro 
entre ambos. La primera reunión se llevó a cabo el día de la toma de 
posesión del tabasqueño en Palacio Nacional el 1 de diciembre de 2018.  
Posteriormente, el presidente cubano Díaz-Canel visitó el País en octubre 
de 2019, en medio de las negociaciones para contratar médicos cubanos por 
parte de México. 
 
Corte tendrá tiempo para analizar impugnaciones contra 'Plan 
B' electoral: Monreal  
https://www.milenio.com/politica/scjn-analizar-impugnaciones-vs-plan-b-monreal 
Ciudad de México. - El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, dijo que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) tendrán el tiempo suficiente para analizar, deliberar y resolver las 
acciones de inconstitucionalidad que presente la oposición contra el 
llamado Plan B electoral. En entrevista, el líder de la mayoría rechazó que 
Morena está posponiendo la discusión del tema para que la Corte no tenga 
el tiempo suficiente para discutir los recursos presentados por el llamado 
bloque de contención. “No, no es así, incluso la oposición quería que no se 
diera fast track y eso es lo que hicieron las comisiones. Nunca le hemos dado 
vía rápida, acuérdense que había las dos alternativas el primer día, y la 
oposición señaló que se diera pie a la discusión, eso es lo que se hizo, las  
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comisiones no actúan así y en todo caso, yo creo que esta semana convocan 
para que puedan deliberar, y en su caso aprobar o desaprobar la minuta de 
la Cámara de Diputados”, destacó. 
 
Adán Augusto, Rosa Icela y 10 estados firmarán acuerdo por 
seguridad  
https://www.milenio.com/politica/adan-augusto-rosa-icela-10-firmaran-seguridad 
Nuevo León. - El gobierno federal y 10 gobernadores de los estados del norte 
del país definirán hoy en Monterrey el destino de los recursos del Fondo de 
Aportaciones para la Seguridad Pública 2023. La determinación de las 
prioridades que se tendrán este año en materia de seguridad se tomará en 
un evento encabezado por los titulares de Gobernación, Adán Augusto 
López, y de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, así 
como por la secretaria Ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
Clara Luz Flores. A la reunión asistirán los tres funcionarios federales 
encargados del tema de seguridad, acompañados por los gobernadores de 
Coahuila, Tamaulipas, Baja California, Baja California Sur, Nuevo León, 
Chihuahua, Durango, Sinaloa, Sonora y Zacatecas.  
El fondo tiene 8 mil 786.9 millones de pesos para este año y su objetivo es 
atender los proyectos de prioridad nacional, como el desarrollo, 
profesionalización y certificación policial; la especialización de instancias 
responsables de la búsqueda de personas; fortalecimiento de capacidades 
para prevención y combate a delitos de alto impacto, y desarrollo de 
ciencias forenses en investigación de hechos delictivos. 
 
Impulsan ciberseguridad infantil; alertan por alta 
vulnerabilidad en México  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impulsan-ciberseguridad-infantil-alertan-por-alta-
vulnerabilidad-en-mexico/1568978 
Con la ayuda de la Organización de Estados Americanos (OEA), el Senado, la 
Cámara de Diputados, las empresas de internet, el Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la UNAM y la Guardia Nacional cerraron filas 
para trabajar por la ciberseguridad infantil. Ayer, los presidentes de las 
comisiones de Ciencia y Tecnología del Senado, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
y de la Cámara de Diputados, Javier López Casarín, firmaron con la  
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Asociación de Internet MX el Pacto Nacional por la Ciberseguridad de Niñas, 
Niños y Adolescentes, luego que UNAM, OEA y Guardia Nacional ratificaron 
su disposición a trabajar de manera conjunta. En México, poco más de 10 
millones 740 mil infantes de entre seis y 17 años de edad son usuarios 
frecuentes de internet y eso los coloca en una situación de alta 
vulnerabilidad y exposición a ser víctimas de todo tipo de inseguridades 
como explotación sexual, informó la Asociación de Internet MX. 
 
Maestros rechazan curso de nuevo plan educativo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/maestros-rechazan-curso-de-nuevo-plan-
educativo 
A seis meses de que se implementen los nuevos planes y programas de 
estudio en los primeros grados de preescolar, primaria y secundaria, cuatro 
de cada 10 maestros reprueban la capacitación que recibieron sobre la 
nueva estrategia educativa; 22% la considera regular; 33% dice que es buena, 
y sólo 5% asegura que es muy buena, de acuerdo con una encuesta que 
realizó el organismo civil Educación Con Rumbo (ECR). En conferencia de 
prensa, Patricia Ganem, coordinadora de Investigación del organismo, 
destacó que los profesores han advertido que se generará un aprendizaje 
muy disperso en todos los estudiantes. “Esto preocupa a los profesores de 
manera especial”, dijo. La investigadora resaltó que el plan de estudios que 
presentó la Secretaría de Educación Pública (SEP) ha sido objeto de varios 
cambios, lo que ha generado confusión en el sector magisterial. 
“Se planteaba una cosa y luego otra. Lo primero que se dijo, y confirma que 
ha habido imprecisiones y cambios, es que este plan se iba a concretar en 
progresiones de aprendizaje, tema que ya desapareció”, resaltó. 
 
Urgen crear una política aeronáutica en México  
https://www.reforma.com/urgen-crear-una-politica-aeronautica-en-mexico/ar2549172?v=3 
Ciudad de México. - Para que el sector aéreo mexicano pueda seguir 
desarrollándose y ofrezca certidumbre tanto a la industria como a los 
usuarios, es urgente que se cree una política aeronáutica de Estado, 
coincidieron especialistas. Ángel Domínguez Catzin, presidente del Colegio 
de Pilotos Aviadores de México (CPAM), consideró que tener una política 
aeronáutica le daría certidumbre jurídica e independencia a la industria  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/maestros-rechazan-curso-de-nuevo-plan-educativo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/maestros-rechazan-curso-de-nuevo-plan-educativo
https://www.reforma.com/urgen-crear-una-politica-aeronautica-en-mexico/ar2549172?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
mexicana. "A México le urge un plan de vuelo; la urgencia de contar con 
dicha política es saber hacia dónde va la aviación mexicana. "Ninguna 
infraestructura aeroportuaria va a crecer en México si se carece de una 
política aeronáutica de Estado que nos garantice el futuro a todos los 
actores", enfatizó. Recordó que, actualmente, de este sector dependen 1.4 
millones de empleos, que en su conjunto apoyan con 3.5 por ciento del PIB. 
Para Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación Sindical 
de Pilotos Aviadores (ASPA), la política aeronáutica tendría que trascender 
a los sexenios y tener proyecciones a corto, mediano y largo plazo. 
 
Se dispara costo de pensión para adultos mayores; programa 
presiona al sector público  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-dispara-costo-de-pension-para-adultos-mayores-
programa-presiona-al-sector-publico/1568968 
En 2022, el gobierno destinó 244 mil 488 millones de pesos a la pensión para 
adultos mayores, 51.5% más anual real contra el año previo. El alza en el 
presupuesto de este programa, que brinda un apoyo bimestral universal a 
personas de 65 años y más, ha sido vertiginoso, pues en los cuatro años de 
gobierno ha aumentado 53.9% promedio anual en términos reales. 
Esta pensión se suma a las presiones de gasto que año tras año tiene el 
sector público, como las pensiones contributivas y el costo financiero de la 
deuda pública. Este incremento en el gasto ha estado asociado a la mayor 
cobertura, pues hasta el sexenio anterior sólo recibían el apoyo quienes no 
tuvieran una pensión contributiva, situación que se cambió en el actual 
gobierno. También influye el aumento en el monto, pues en 2018 los 
beneficiarios recibían mil 160 pesos bimestrales, que habrá aumentado a 
cuatro mil 800 este año. Analistas alertan sobre la sostenibilidad financiera 
de este programa, ya que, si bien es positivo que se fortalezca el piso mínimo 
pensionario del país, debe hacerse considerando presiones financieras de 
mediano y largo plazo. 
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Consumo de cigarros y chatarra no cede; recaudación aumentó  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consumo-de-cigarros-y-chatarra-no-cede-
recaudacion-aumento 
Los esfuerzos del Congreso para frenar el consumo de productos nocivos 
para la salud a través de reformas y del gobierno con políticas públicas y el 
incremento de impuestos han dado pocos resultados, pues su compra y 
venta se mantiene. Durante 2022, el gobierno federal recaudó, sólo por 
concepto de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), 183 mil 
561.7 millones de pesos por la venta de cigarrillos, comida chatarra, bebidas 
energéticas y alcohólicas, entre otros, casi 22 mil millones más que en 2021, 
cuando se recaudaron 161 mil 949.1 millones. Los datos se ubican en el último 
informe sobre la situación financiera del país que la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público entregó al Congreso, correspondiente al año 2022. 
Para disminuir el consumo de tabaco en México, desde 2009 la Cámara de 
Diputados lo restringió en lugares cerrados y desde enero de 2023 está 
prohibida la publicidad de ese producto en cualquier medio de 
comunicación, su exhibición en los lugares de venta y fumar en espacios al 
aire libre como patios, terrazas, balcones y parques. 
 
Niega Calderón haber pactado con Cártel de Sinaloa protección 
de 'El Chapo'  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/07/politica/niega-calderon-haber-pactado-
con-cartel-de-sinaloa-la-proteccion-de-el-
chapo/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
El ex presidente Felipe Calderón negó haber pactado con el cártel de Sinaloa 
para proteger durante su administración al líder de esa organización 
criminal, Joaquín El Chapo Guzmán. Luego que este martes como parte del 
juicio que se sigue en Estados Unidos en contra de quien fuera su secretario 
de Seguridad Pública, Genaro García Luna, se revelaron las acusaciones del 
ex fiscal de Nayarit, Edgar Veytia, en el sentido que el ex mandatario habría 
ordenado proteger a El Chapo, Calderón aseveró que se trata de una 
“absoluta mentira”. A través de su cuenta de Twitter, el ex titular del 
Ejecutivo federal (2006-2012) –que durante su sexenio se declaró la llamada 
guerra contra el crimen organizado y llevó al país a una ola de violencia— 
señaló:  
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“Me he reservado opinar sobre el juicio al Ing. García Luna hasta que 
concluya. Por ahora niego categóricamente las absurdas declaraciones que 
reporta la prensa que hizo hoy el testigo Veytia. Lo que señala sobre mí es 
una absoluta mentira. Nunca negocié ni pacté con criminales”. 
 
Implican a Felipe Calderón... pero 'de oídas'  
https://www.reforma.com/implican-a-felipe-calderon-pero-de-oidas/ar2549069?v=7 
El ex Fiscal de Justicia de Nayarit, Edgar Veytia, implicó al ex Presidente 
Felipe Calderón durante el juicio que se sigue en Nueva York en contra de 
Genaro García Luna por sus presuntos vínculos con el Cártel de Sinaloa. 
En lo que es conocido como un testimonio de oídas, el ex Fiscal nayarita, 
quien purga una sentencia por narcotráfico, dijo saber que el ex Presidente 
Felipe Calderón había dado instrucciones para favorecer a Joaquín "El 
Chapo" Guzmán en la guerra que sostenía con los Beltrán Leyva. 
Veytia fue director de Tránsito, Secretario de Seguridad Pública, 
Subprocurador y Fiscal General de Nayarit. En 2017 fue detenido en San 
Diego, California, acusado de tráfico de cocaína, metanfetaminas, heroína y 
mariguana entre enero de 2013 y febrero de 2017.  
El 26 de septiembre de 2019 fue sentenciado a 20 años de cárcel, se le 
decomisó un millón de dólares tras declararse culpable y se convirtió en 
testigo cooperante de la Fiscalía. 
 
Édgar Veytia: Felipe Calderón ordenaba proteger a 'El Chapo'  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/07/mundo/veytia-confiesa-que-felipe-
calderon-ordenaba-proteger-a-el-chapo/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Nueva York. Confesando una vida de engaños, corrupción, tortura, 
secuestros y asesinatos bajo sus órdenes, el ex fiscal de Nayarit y ex 
encargado de seguridad pública en Tepic, Édgar Veytia declaró que su 
entonces gobernador regresó de una reunión en donde presuntamente el 
presidente Felipe Calderón y su secretario de Seguridad Pública Genaro 
García Luna habían dicho que “la línea era El Chapo” -o sea, las instrucciones 
eran apoyar esa fracción del cártel de Sinaloa- pero los fiscales no ofrecieron 
corroboración de lo dicho por su testigo cooperante.  
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Los abogados defensores de García Luna, en su contra interrogatorio, no 
sólo resaltaron la vida profesional de engaño, violencia y actos corruptos de 
Veytia sino también el hecho de que no estaba presente cuando 
supuestamente el presidente y el entonces secretario de Seguridad Pública 
giraron estas instrucciones. Más aún, señalaron que Veytia jamás mencionó 
el nombre de García Luna en múltiples interrogatorios de fiscales 
estadunidenses hasta ahora y que participar en este juicio representa una 
oportunidad para reducir su propia sentencia. 
 
Buscan sobrevivientes en carrera contrarreloj  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/buscan-sobrevivientes-en-carrera-contrarreloj 
Ankara. - Los equipos de rescate en Turquía y el norte de Siria luchaban ayer 
contrarreloj y el frío para buscar entre los escombros a supervivientes del 
violento sismo del lunes, cuyo balance ya superó los 7 mil 800 muertos y se 
espera que aumentará más. Llegaron equipos de búsqueda de casi 30 
países y promesas de ayuda. La primera sacudida, en la madrugada del 
lunes, alcanzó una magnitud de 7.8 y se sintió en Líbano, Chipre y el norte 
de Irak. En Turquía, el número de muertos se elevó a 5 mil 894, según el 
último balance de las autoridades, mientras que en Siria murieron al menos 
mil 932 personas, lo que suma un total de 7 mil 826 víctimas mortales. 
El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, decretó el estado de emergencia 
por un periodo de tres meses en 10 provincias del sureste azotadas por el 
sismo. Con base en los mapas de la zona afectada, una responsable de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), Adelheid Marschang, indicó que 
“23 millones de personas están expuestas” a las consecuencias del 
terremoto, “incluyendo cinco millones de personas vulnerables”. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/presumia-honestidad-y-
hoy-aparece-con-fajos-de-billetes 
Nos recuerdan en el Senado que el entonces legislador del PRI, y hoy 
funcionario del gobierno de Layda Sansores, Raúl Pozos Lanz, siempre se 
jactaba de su honestidad e incluso presentó iniciativas en materia de 
austeridad y recortes a partidos políticos en el sentido de reducir en 50 por 
ciento su financiamiento. En enero de 2017 aseguró que la mitad de su dieta 
la donaría al municipio de El Carmen. Seis años después, y ya con la casaca 
de Morena, se hicieron públicos videos donde recibe fajos de billetes del 
entonces gobierno priista de Campeche para, presuntamente, apoyar la 
campaña de la morenista Sansores, quien acabó por ganar la elección y 
premiar a don Raúl con la secretaría de Educación de Campeche. ¿Doble 
discurso y doble casaca? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-08/op243040 
DA LA IMPRESIÓN de que a Layda Sansores se le congeló la sonrisa, pues no 
sólo fue exhibida la corrupción de su equipo en cadena nacional, sino que 
ella misma fue denunciada penalmente por prácticas corruptas. 
SU SUCESORA en la alcaldía Álvaro Obregón, Lía Limón, pasó de los dichos 
a los hechos y acusó a Sansores de ejercicio abusivo de funciones, desvío de 
recursos y enriquecimiento ilícito. Las corruptelas de la morenista como 
alcaldesa ascenderían, según esto, a no menos de 120 millones de pesos. 
LOS SEÑALAMIENTOS contra la gobernadora de Campeche tienen un 
efecto de carambola política, pues es una de las principales promotoras de 
Claudia Sheinbaum. Y, claro, de rebote le pega a Andrés Manuel López 
Obrador, que tanto se empeña en hacer creer que en su movimiento no hay 
corrupción... aunque la realidad diga lo contrario. 
LO BUENO para Sansores es que la denuncia en su contra fue presentada 
ante la Fiscalía capitalina, donde Ernestina Godoy seguramente ya está 
trabajando a toda prisa para exonerar a la gobernadora. ¡Faltaba más! 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/presumia-honestidad-y-hoy-aparece-con-fajos-de-billetes
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/presumia-honestidad-y-hoy-aparece-con-fajos-de-billetes
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-08/op243040


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1642 
Que la ceremonia de cambio de cabeza del Sistema Nacional 
Anticorrupción, que pasó de Francisco Álvarez Córdoba a Jorge Alatorre, fue 
un botón de muestra de la falta de coordinación en ese aparato, pues de las 
seis instituciones públicas que lo conforman junto con el Comité de 
Participación Ciudadana, solo estuvo presente la comisionada presidenta 
del INAI, Blanca Lilia Ibarra, y faltaron el auditor David Colmenares, el 
secretario Roberto Salcedo, el magistrado Sergio Valls, la fiscal María de la 
Luz Mijangos y la magistrada Mónica López. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Bomba de tiempo energética  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/bomba-de-tiempo-
energetica 
Este sexenio se podrá recordar como el de las oportunidades perdidas. 
Podría pasar a la historia como: El Gran Desperdicio. López Obrador tenía 
todo para ser un presidente de época: capital político, legitimidad, apoyo en 
todos los sectores. Se hundió en la ineptitud, los prejuicios y el odio. Dejó 
pasar el apetito de inversión que pudo acarrear su llegada al poder con el 
disfraz de moderado que usó en campaña, tiró a la basura el 2022 de oro en 
materia petrolera, y está desperdiciando la ventaja geopolítica de ser socio 
de Estados Unidos para generar confianza y traer a México carretadas de 
dinero, aprovechando al cien y no solo la inercia del “nearshoring”. 
Esta semana en estas Historias de Reportero, el recuento de cómo AMLO ha 
activado varias “bombas de tiempo” que, si no le estallan a él, le estallarán a 
quien lo suceda en el poder. Pemex y CFE son claros ejemplos. 
 
Mario Maldonado 
La pugna AMLO-Norma Piña y los fondos del Poder Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-pugna-amlo-norma-pina-y-
los-fondos-del-poder-judicial 
Las diferencias externadas el domingo en los discursos del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y de la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Norma Piña, auguran una relación ríspida entre los 
poderes Ejecutivo y Judicial hacia el cierre del sexenio, cuando se tendrán 
que votar en el máximo tribunal de justicia asuntos prioritarios para el 
gobierno federal, como las controversias y acciones de inconstitucionalidad 
sobre el Plan B de reforma electoral y la militarización de la seguridad 
pública y la Guardia Nacional. Lo que inició como una batalla perdida para 
López Obrador, al no poder influir en la decisión sobre el nuevo presidente 
de la Corte, se convirtió en un rosario de descalificaciones y ataques contra 
el Poder Judicial.  
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Primero, el presidente exhibió los votos de quienes apoyaron a la ministra 
Norma Piña. Fueron dos propuestos por él (Juan Luis González Alcántara y 
Yasmín Esquivel) y otros tres provenientes de gobiernos pasados (Javier 
Laynez, Alberto Pérez Dayán y Jorge Pardo). 
 
Salvador García Soto 
Aparece el nombre de Calderón en juicio de García Luna  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/aparece-el-nombre-de-
calderon-en-juicio-de-garcia-luna 
La primera mención que se hace del nombre del expresidente Felipe 
Calderón, en el juicio en contra de su exsecretario de Seguridad Pública, 
Genaro García Luna, resultó ser --como la mayoría de los testimonios 
vertidos hasta ahora en la Corte de Brooklyn-- una acusación sin pruebas y 
solo sostenida por el dicho de un testigo de la fiscalía acusado en México y 
en los Estados Unidos por actos de narcotráfico, enriquecimiento y 
corrupción. Se trata del exfiscal de Nayarit, Edgar Veytia, apodado el 
“narcofiscal” o “el diablo”, y quien se encuentra preso en una cárcel 
estadounidense desde 2017 acusado por delitos de narcotráfico.  
Según el testigo Veytia, quien como la mayor parte de los testigos 
presentados hasta ahora por la Fiscalía buscan obtener beneficios y 
reducciones de sentencia por sus declaraciones, en el 2009 el entonces 
gobernador de Nayarit le dijo en una plática que “venía de una reunión con 
el presidente Calderón y que le habían instruido dar protección al Cártel del 
Chapo Guzmán” en el territorio nayarita. 
 
Héctor de Mauleón 
El Diablo en Brooklyn  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-diablo-en-brooklyn 
En la misma sala en donde el líder del Cártel de Sinaloa, Joaquín Guzmán 
Loera, fue condenado a cadena perpetua, el exfiscal general de justicia de 
Nayarit, Edgar Veytia, apodado El Diablo, escuchó la demoledora acusación 
del fiscal Richard Donoghue.  Donoghue lo acusó de actuar bajo las órdenes 
del narcotraficante Juan Francisco Patrón Sánchez, el H2, encargado en 
Nayarit de proteger los intereses del Cártel de los Beltrán Leyva.   
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Dijo el fiscal que Veytia “instruía a oficiales mexicanos corruptos a perseguir 
narcotraficantes rivales mediante arrestos e intervenciones de 
comunicaciones, que permitieron al cártel del H2 expandirse sin 
competencia”. 
 
Sergio Sarmiento 
Layda y el cash  
https://www.reforma.com/layda-y-el-cash-2023-02-08/op243042 
"Desde siempre he luchado contra la impunidad y en favor del pueblo, y hoy 
el tiempo nos da la razón". Layda Sansores 
Varios políticos cercanos a Layda Sansores, la gobernadora de Campeche, 
fueron grabados recibiendo fajos de dinero en efectivo en un edificio del 
gobierno estatal durante la administración anterior. Los videos, difundidos 
este 6 de febrero en el programa de televisión En Punto de Nmás que 
conduce Enrique Acevedo, demuestran que la actual clase gobernante 
sigue teniendo los mismos apetitos por el efectivo que sus predecesores. 
El reportaje lo presentó la reportera Fátima Monterrosa. El primer video es 
de Raúl Pozos Lanz, quien recibe al menos cuatro fajos de billetes de 500 
pesos, que la reportera calcula suman alrededor de un millón de pesos. Esto 
sucede en el cuarto piso del edificio del Palacio de Gobierno de Campeche. 
La grabación es de mayo de 2021, un mes antes de las elecciones en que 
Layda Sansores fue electa gobernadora. 
 
Carlos Marín 
Sociedad no es el pueblo de la CNDH  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sociedad-no-es-el-
pueblo-de-la-cndh 
Porque nada sustantivo tuvo que informar a los diputados y senadores, 
Rosario Piedra Ibarra hizo este demagógico anuncio a la Comisión 
Permanente del Congreso:  
“Entrego una propuesta de iniciativa de ley para elevar a la CNDH al rango 
de Defensoría del Pueblo, superando el esquema neoliberal que heredamos 
y apelando a lo mejor de nuestra tradición humanista”. 
Mal emplea el verbo elevar, porque pretende lo contrario: bajar, degradar 
más aún la institución que mangonea y viene chatarrizando.  
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Incondicional y servil de la 4T, deja ver las ruinosas miserias en que se 
encuentra hoy el organismo supuesta y constitucionalmente protector de 
los derechos humanos. Además de lo falsario y tramposo de lo que pretende 
con argucias justificatorias, evidencia lo frágil de sus fundamentos, estulticia 
crasa y, señaladamente, la ignorancia supina de la neomilitarista 
machuchona. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¿Podrán detener el sol?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/podran-detener-el-sol 
Los hay tan, pero tan pendejos,que no saben ni lo pendejos que son. 
Florestán 
El Instituto Belisario Domínguez (IBM) del Senado de la República es el 
centro de investigación más importante y serio del Poder Legislativo 
mexicano, por encima de los vaivenes políticos, y ha superado todos los 
vuelcos partidistas desde su creación, en diciembre de 1984.  
El maestro César Alejandro Giles Navarro, investigador del IBM, realizó el 
estudio Aspectos del Proceso Legislativo de la Reforma Electoral (Plan B) 
que, me dijo ayer, se perfila para ser la reforma electoral más impugnada en 
la historia. Y documenta que al 1 de febrero se han presentado en su contra 
un juicio de amparo, seis acciones de inconstitucionalidad y una 
controversia constitucional solo contra lo aprobado por el Congreso, las 
modificaciones legales en materia de propaganda gubernamental. 
 
Enrique Quintana 
Los bancos centrales le ganarán la partida al mercado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/08/los-bancos-
centrales-le-ganaran-la-partida-al-mercado/ 
Hay una guerra entre los inversionistas y los bancos centrales. Ayer, Jerome 
Powell, el banquero central más poderoso del mundo, señaló que habrá 
nuevos incrementos en las tasas de interés y también reafirmó que no hay 
bases para pensar que desde este mismo año podría haber reducciones. 
Todo –o buena parte– del 2023, va a estar caracterizado por la lucha entre 
las visiones de los bancos centrales y los inversionistas.  
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Los mercados, es decir, la mayoría de los inversionistas, piensan que habrá 
bajas en las tasas de interés antes de que termine el año.  
No se trata de un duelo académico. Hay miles de millones de dólares que 
están apostado a que la Fed está engañando al mercado y acabará con 
reducciones de las tasas. Hay otros que piensan que los mercados actúan 
honestamente y que tendremos ajustes, al margen de las opiniones de la 
Fed. Y cada vez son menos los que coinciden con la autoridad monetaria y 
piensan que no se presentarán bajas en las tasas este año. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Escándalos mediáticos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/08/escandalos-
mediaticos/ 
Héctor Javier Villarreal se convirtió en el testigo que ha generado el mayor 
escándalo hasta ahora en el juicio a Genaro García Luna en Brooklyn, al 
hablar el lunes sobre un tema donde se cruzan las pasiones del gremio 
periodístico que, al mismo tiempo, se alinean o chocan con la estrategia de 
la Presidencia para descalificar a medios y periodistas, que hace que se 
magnifique en las redes sociales el golpeteo. Villarreal también es quien 
más falsedades documentadas ha dicho en la Corte, superando por mucho 
a los criminales que han testificado contra el exsecretario de Seguridad 
Pública, utilizados por los fiscales estadounidenses para obtener una 
sentencia condenatoria. Villarreal, que fue tesorero en el gobierno de 
Coahuila de Humberto Moreira, se declaró culpable de conspiración para 
lavar dinero y transportar dinero ilícito a Estados Unidos en una corte federal 
en San Antonio, Texas, en 2014, y enfrenta la posibilidad de ser sentenciado 
a 20 años de prisión y una multa de 66 millones de dólares en abril, cuando 
concluya su juicio.  
 
Darío Celis 
Réquiem para Aeromar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/08/requiem-para-aeromar/ 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ Obrador explotó políticamente por 12 años la 
quiebra de Mexicana de Aviación. Ha culpado una y otra vez de su cierre, en 
agosto de 2010, a su villano favorito: Felipe Calderón.  
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Y ya como como Presidente, le hizo creer a los más de ocho mil ex 
empleados que serían rescatados. El gobierno terminó comprando la marca 
y otros activos con un pago que no alcanzó a resarcir sus pérdidas. 
Pero en independencia del triste colofón de los ex trabajadores de Mexicana, 
al gobierno de la 4T puede atribuírsele, ahora, la quiebra de otras dos 
aerolíneas en solamente cuatro años de su administración. 
Si bien Interjet suspendió operaciones en diciembre de 2020 por los 
adeudos fiscales de Miguel Alemán Magnani con el SAT, el gobierno federal 
fue omiso en evitar por la vía de sus competencias su cierre. 
Los usuarios perdieron un medio de transporte esencial y más de cinco mil 
trabajadores, otra vez, sus fuentes de sustento. El gobierno de la 4T fue 
indolente y la aviación mexicana recibió otro golpe mortal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Continúa RAN entrega de documentos agrarios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/continua-ran-entrega-de-documentos-agrarios/1613011 
San Luis Potosí. - Dentro de la Jornada Itinerante de Entrega de 
Documentos, el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria 
entregará este mes certificados y listas de sucesión de derechos en 2 
municipios de la Zona Media, el 15 de febrero le corresponde al municipio de 
Ciudad Fernández. Javier Gallegos Oliva, residente de la Procuraduría 
Agraria dijo que se está trabajando de manera coordinada con el Registro 
Agrario Nacional para la entrega de documentos y depósito de las listas de 
sucesión, e hizo énfasis que el pasado 1 y 2 de febrero le correspondió al 
municipio de San Martín Chalchicuautla. 
 
Presentan en San Lázaro programa de apoyo para las mujeres 
rurales  
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/16237/PresentanenSanLazaroprogramadea
poyoparalasmujeresrurales 
Ciudad de México. - La Subcomisión de Presupuesto con Perspectiva de 
Género de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de 
Diputados, se reunió con representantes de la Comisión de Igualdad de 
Género y No Discriminación, para conocer la propuesta del programa de 
apoyo para las mujeres rurales “Inspira”.  Al respecto, la coordinadora de la 
subcomisión, diputada Laura Imelda Pérez Segura (Morena) comentó que, 
a pesar de que las mujeres campesinas son productivas y buenas gestoras 
no disponen del mismo acceso a la tierra, créditos y materiales agrícolas 
como sucede con los hombres. Por ello, refirió que el programa “Inspira” 
realizado en coordinación con el del Consejo Mexicano para el Desarrollo 
Rural Sustentable, y de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), representa una alternativa viable que debe contar con la 
suma de voluntades de los diferentes sectores de la sociedad. 
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A la reunión también asistieron la subcoordinadora de la Cigend del Consejo 
Mexicano para el Desarrollo Rural Sustentable, Teresa Corona Chávez; 
Yolanda Beatriz Vera Castillo, directora general de Apoyo al Ordenamiento 
de la Propiedad Rural de la Procuraduría Agraria de la Sedatu; así como 
Carlos Adolfo Ramírez Cruz director general de la Subsecretaría de Egresos 
de la SHCP; entre otros funcionarios. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Fueron “manipulados” los campesinos que denunciaron el 
RAN, responde el delegado  
https://suracapulco.mx/impreso/2/fueron-manipulados-los-campesinos-que-denunciaron-
el-ran-responde-el-delegado/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Roberto Olivares Pita, declaró que los campesinos que denunciaron en 
conferencia de prensa este lunes, que la dependencia es generadora de 
conflictos sociales y de violencia, fueron “manipulados por algunas mentes 
perversas”. Agregó que “lo triste es que ponen a la dependencia como la 
generadora de violencia y no es así”. En tanto, la Coordinadora de 
Comisariados Ejidales y Comunales del Estado de Guerrero dijo que esa 
organización no depende “de padrinos ni de ningún funcionario de 
gobierno”, en respuesta a lo que señalaron los representantes de núcleos 
agrarios de los municipios de Leonardo Bravo (Chichihualco), Eduardo Neri 
(Zumpango), Tepecoacuilco y Chilpancingo que destacan que el director 
nacional del RAN y uno de los dirigentes de la coordinadora son hermanos. 
Por teléfono, Olivares Pita explicó que el ejido de Chichihualco vive un 
problema interno entre dos grupos que se diputan la comisaria ejidal, “pero 
nosotros no brindamos asesoría, no vamos a las asambleas, no 
representamos a ningún grupo. El trabajo nuestro es solamente registral y 
catastral”, explicó. Por la tarde, en un boletín de prensa, la coordinadora 
aclaró que todos sus acuerdos son por consenso “nos debemos 
exclusivamente a nuestras prácticas de autogestión. No dependemos por 
tanto de padrinos ni de ningún funcionario de gobierno”.  
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Firmaron el boletín de prensa, por la región Costa Grande Hermelinda 
Pineda Guillén; por la Norte, Rodrigo Ayala Flores, y por la región Centro, 
Javier Adame Vázquez”. “Comprendemos que nuestro caminar exitoso no 
es bien visto por quienes antes manipulaban y vivían de los campesinos, y 
tenían el control de la Procuraduría Agraria (PA) y del RAN”, atajaron los 
representantes de la coordinadora. 
 
Zero Noticias 07 de febrero 2023 – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=GQwCIf7MOA4&ab_channel=PeriodismoNegro.Mx 
Procuraduría Agraria rescata a exfuncionario acusado de secuestro. 
 
Exigen ejidatarios de Jalcomulco cuentas al comisariado 
saliente  
https://jornadaveracruz.com.mx/estado/exigen-ejidatarios-de-jalcomulco-cuentas-al-
comisariado-saliente/ 
Veracruz. - Ejidatarios del municipio de Jalcomulco solicitaron a la 
Procuraduría Agraria que antes de lanzar la convocatoria para la elección 
del próximo comisariado ejidal, primero deben rendir cuentas las 
autoridades salientes. La mañana de este lunes, integrantes del Consejo de 
Vigilancia acudieron a la sede de la comisaría ejidal para reunirse con la 
visitadora agraria Luz María Espinoza Beltrán, a fin de conocer los detalles 
de la convocatoria. Ahí, la visitadora informó que el 16 de febrero se lanzará 
la convocatoria para la inscripción de los aspirantes a comisariado ejidal de 
Jalcomulco. “La ingeniera vino a decirnos de la convocatoria; se cambia de 
ejidatario cada tres años y hoy precisamente finaliza el periodo del actual 
comisariado. Las convocatorias las lanza el Consejo de Vigilancia y son los 
encargados de darla a conocer”, expusieron. Refirieron que este lunes 
finalizó el periodo de tres años del comisariado ejidal, Pedro Quiroga y de 
acuerdo con la Ley Agraria deben renovar este cargo. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 08/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678997&fecha=08/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Concertación en el marco del Programa para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a través de los apoyos para 
construcción y ampliación de infraestructura de servicios básicos, 
comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y apoyo técnico 
comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 
la Comunidad Indígena de Santiago Quetzalapa, perteneciente al Municipio 
de San Pedro Sochiápam, Estado de Oaxaca. 
 
DOF: 08/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678998&fecha=08/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación y Concertación de Acciones en el marco del 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a 
través de los apoyos para construcción y ampliación de infraestructura de 
servicios básicos, comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y 
apoyo técnico comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas y el Municipio de Huauchinango, Estado de Puebla. 
 
DOF: 08/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678999&fecha=08/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Concertación en el marco del Programa para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a través de los apoyos para 
construcción y ampliación de infraestructura de servicios básicos, 
comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y apoyo técnico 
comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 
la Comunidad Indígena de Tórim, Municipio de Guaymas, Estado de Sonora. 
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Nueva suspensión judicial frena tala y desmonte de selva en 
Tramo 5 del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/tren-maya-nueva-suspension-judicial-frena-tala-
y-desmonte-de-selva-en-tramo-5 
El Juzgado Primero de Distrito, radicado en Mérida, Yucatán, concedió una 
suspensión definitiva para efectos de frenar la tala y desmonte de selva 
realizados en el Tramo 5, de Cancún a Tulum, del megaproyecto Tren Maya, 
hasta resolver de fondo, el amparo 2878/ 2022, promovido por habitantes en 
esa región. El incidente de suspensión señala textualmente que debe 
“paralizarse” cualquier acto que tenga como finalidad la continuación de la 
tala o el desmonte en los terrenos que comprenden el Tramo 5 Sur y 5 Norte 
del Tren Maya, “de modo que no se permita la remoción o destrucción de la 
flora del terreno, en las áreas que se encuentren fuera de la superficie en la 
que se autorizó el cambio de uso de suelo en terrenos forestales”.  
Dicha autorización se emitió el pasado 15 de diciembre, conforme al oficio 
SPARN/ DGGFSOE/ 418/ 1306/ 2022, por el director de Aprovechamiento 
Forestal, como encargado de despacho de la Dirección General de Gestión 
Forestal, Suelos y Ordenamiento Ecológico. 
 
Frenan parcialmente tala en Tramo 5; falta uso de suelo  
https://www.reforma.com/frenan-parcialmente-tala-en-tramo-5-falta-uso-de-
suelo/ar2549116?v=2 
Ciudad de México. - Un juez federal frenó parcialmente la tala de árboles en 
el Tramo 5 del Tren Maya, de Cancún a Tulum, Quintana Roo, en un área 
donde se iniciaron las obras sin contar con el cambio de uso de suelo.  
El Juez de Distrito del Juzgado Primero de Yucatán concedió una 
suspensión definitiva al colectivo ambientalista #SélvamedelTren que había 
tramitado el amparo 2878/2022. La decisión ordena parar la destrucción de 
la flora en unas 354 hectáreas de selva hasta que la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) no otorgue el cambio de uso de 
suelo.  
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"No se permita la remoción o la destrucción de la flora del terreno en cita, 
en las áreas que se encuentran fuera de la superficie en la que se autorizó el 
cambio de uso de suelo en terrenos forestales a través del oficio SPARN/ 
DGGFSOE/418/1306/2022, de 15 de diciembre de 2022", indicó la resolución, 
aunque se podría revocar cuando la Semarnat otorgue el cambio de uso de 
suelo. 
 
Los Tribunales Agrarios continúan fortaleciendo su trabajo a 
través de convenios interinstitucionales que les permitan 
ampliar su alcance y mejorar su capacidad de solucionar 
conflictos agrarios de manera eficiente y justa  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8861 
Ciudad de México. - El 7 de febrero de 2023 se firmó el convenio de 
colaboración académica que celebró por una parte el Tribunal Superior 
Agrario, representado por la Magistrada Presidenta, Lic. Maribel Concepción 
Méndez de Lara, y por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 
(BUAP), representada por la Rectora, Dra. María Lilia Cedillo Ramírez; 
asistiendo por el TSA la Dra. Rosalba Velázquez Peñarrieta, Directora del 
Centro de Estudios de Justicia Agraria y Capacitación; y por la BUAP la 
Maestra Georgina Tenorio Martínez, Directora de la Facultad de Derecho.  
En este evento, concurrieron los magistrados de los Tribunales Unitarios 
Agrarios de Puebla, La Mtra. María Antonieta Villegas López del Distrito 37 y 
el Lic. Delfino Ramos Morales del Distrito 47. Este acuerdo tiene como 
objetivo establecer mecanismos y bases para el desarrollo de acciones en 
áreas como investigación, formación, capacitación, actualización y difusión 
de conocimientos; y de áreas de interés mutuo, como el derecho agrario, 
derechos humanos, seguridad jurídica y equidad de género. 
Asimismo, establece acciones conjuntas que impulsan y facilitan a las y los 
estudiantes de la BUAP la realización del servicio social y prácticas 
profesionales o residencias en los Tribunales Agrarios. 
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Aprueba comisión exhorto a Semarnat para declarar área 
protegida manglares de río San Pedro  
https://www.xevt.com/tabasco/aprueba-comision-exhorto-a-semarnat-para-declarar-area-
protegida-manglares-de-rio-san-pedro/252450 
Tabasco. - Los integrantes de la Comisión de Recursos Hidráulicos del 
Congreso local, aprobaron un exhorto a la Semarnat para buscar que se 
declare manglares del Río San Pedro como área natural protegida. 
Por unanimidad de votos los diputados locales aprobaron el punto de 
acuerdo para exhortar a la dependencia federal para que inicie el 
procedimiento para declarar como área natural protegida a los manglares, 
interiores y humedales del río San Pedro Mártir, localizados en los 
municipios de Balancán y Tenosique. En la sesión efectuada en la Biblioteca 
Legislativa, se aprobó también un dictamen para solicitar a organismos e 
instituciones públicas la designación de sus representantes para la 
integración del Consejo de Premiación de la Medalla al Mérito por la 
Defensa del Medio Ambiente 2023. Los dictámenes aprobados fueron 
turnados al pleno para su discusión, análisis y aprobación por parte de los 35 
diputados integrantes de las distintas bancadas. 
 
CFE adjudica a Consorcio Aristos obras de central 
hidroeléctrica Chicoasén II en Chiapas  
https://www.milenio.com/negocios/cfe-adjudica-consorcio-aristos-obras-hidroelectrica-
chiapas 
El Consorcio Aristos informó que en diciembre pasado la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) le adjudicó las obras de la central hidroeléctrica 
Chicoasén II, en Chiapas. En un comunicado enviado a la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV), la empresa explicó que realizará la ejecución y conclusión de 
las obras civiles, obras electromecánicas y obras asociadas, procura 
ingeniería, fabricación, transporte, montaje, instalación, pruebas, puesta en 
operación y servicios de cualquier naturaleza, para el proyecto 
hidroeléctrico. En marzo del año pasado la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) publicó en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) un decreto por el cual se expropiaban ciento dos hectáreas, veintiséis 
áreas, nueve centiáreas pertenecientes al ejido Chicoasén, para la 
construcción del proyecto.  
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En 2019, la Secretaría de Energía (Sener) estableció en el Programa de 
Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) la reactivación de la 
Central Hidroeléctricas de Chicoasén II con una capacidad de 20 
megavatios. El proyecto busca impulsar el suministro de energía eléctrica 
con un número aproximado de 537 mil hogares, es decir, más de 2 millones 
de consumidores y apoyar la demanda de energía eléctrica para usuarios de 
tipo habitacional, comercial, de servicios, agrícola y mediana industria de los 
estados del sureste. 
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